

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2019)
Heft: 4

Artikel: 100 ans du Don national suisse
Autor: Vautravers, Alexandre
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-867994>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Les invités d'honneur au Jubilé d'Yverdon. De gauche à droite: le chef de l'Armée, commandant de Corps Philippe Rebord, le conseiller fédéral Guy Parmelin, la conseillère d'Etat Béatrice Mettraux, le président du DNS Werner Merk et le vice-président, le brigadier Mathias Tüscher. Toutes les photos © DNS.

Histoire militaire

100 ans du Don national suisse

Col EMG Alexandre Vautravers

Rédacteur en chef, RMS+

Chaque militaire en Suisse s'est posé une fois la question de la solde. Comment peut-on vivre avec 4 ou 5 francs par jour? Un cours de trois jours, ou trois semaines, pose pour certains de grandes difficultés financières. Au-delà de trois mois, la situation est encore plus grave. Beaucoup ont recourt, ici, au soutien de leurs parents. Mais lorsque les services se prolongent, comme lors des services actifs des deux Guerres mondiales, la situation pose des questions existentielles à la population ainsi qu'aux autorités.

Lors de la Première Guerre mondiale, la situation sociale s'est à ce point dégradée qu'une série de grèves ont eu lieu à partir de 1917. L'armée a démobilisé certaines formations, afin de rendre les soldats à leur employeur ou à leur exploitation. Mais on convient généralement que cela n'a pas suffi et les conflits sociaux sont exacerbés à la sortie de la Guerre.

En 1941 naît l'Allocation pertes de gains. Mais en attendant qu'un tel système soit mis en place, de manière généralisée –on se souvient que durant la Seconde Guerre mondiale l'APG ne concernait que les salariés et pas les indépendants– il faut recourir à des aides et à la philanthropie. C'est dans ce contexte qu'est né, en janvier 1919, le Don national suisse. Celui-ci est relayé, plus tard, par les œuvres sociales de l'armée.

Le but de ces organisations est de venir en aide aux militaires dont la situation financière ou sociale a été mise en difficulté ou en péril, suite au service militaire ou suite à un accident, parfois une invalidité voire un décès. Le DNS soutient ainsi les militaires, leurs familles, mais également l'armée dans son ensemble.

Jubilé

Les 100 ans du DNS ont été célébrés le 17 mai 2019 sur la place d'armes de Zurich-Reppischthal. Une édition tessinoise a eu lieu le 24 mai au centre sportif Tenero. Et

une représentation francophone a eu lieu le 6 juin à La Marine, à Yverdon-les-Bains.

Accueillant plus de deux cent invités, dont beaucoup en uniforme, le président du DNS Werner Merk et le brigadier Tüscher, membre du comité, se sont félicité de ce succès d'estime ainsi que d'une organisation magistrale. Le colonel Albert Dutoit a notamment été remercié pour ses talents dans l'organisation, ainsi que l'Ecole de recrues d'infanterie 2, basée non loin de là, à Chamblon, du colonel EMG Patrick Huber pour la mise à disposition de plusieurs soldats.

Béatrice Mettraux, conseillère d'Etat vaudoise, s'est réjouie d'être en paix. Les invités ont apprécié le discours terre à terre et sincère du conseiller fédéral Guy Parmelin. Le DNS « *a fait ses preuves et rempli sa mission. (C'est...) ce que doit être la camaraderie* ».

La fanfare de la brigade mécanisée 11 a laissé la place à un orchestre de 40 musiciens et un chœur de 22 personnes. Et le rideau s'est ouvert sur *Betyl, ou le Chalet suisse*, une pièce écrite par Gaetano Donizetti en 1836, d'après une œuvre de Goethe: *Jery et Bätely*. La scène est sensée avoir lieu dans le canton d'Appenzell en 1799 et voit une jeune fille travaillant dans une auberge convoler avec un paysan local. L'union et le mariage sont rendus possible par l'intervention du frère de l'aubergiste, capitaine dont l'unité traverse la contrée.

La troupe italienne, sous la direction de Stefano Monti, a fait grande impression – notamment Daniela Ruth Stoll, soprano qui a incarné Betyl sur scène.

Réd. RMS+



Mme Béatrice Mettraux et M. Guy Parmelin étaient présents pour marquer cet anniversaire important.



Les cent ans du Don national suisse

Le Don national suisse célèbre cette année son centenaire. Le troisième événement s'est tenu à la salle de la Marive, à Yverdon-les-Bains. Le conseiller fédéral Guy Parmelin et la conseillère d'Etat vaudoise Béatrice Métraux faisaient partie des hôtes.

Le Don national suisse (DNS) célèbre en 2019 ses cent ans d'existence. La fondation au riche passé honore son prestigieux anniversaire en organisant trois événements dans toute la Suisse. Le Conseil de fondation a convié les invités à la Marive, à Yverdon-les-Bains, le jeudi 6 juin pour les festivités. L'anniversaire a été célébré dans un cadre digne en présence de quelque 200 hôtes.

Le conseiller fédéral vaudois Guy Parmelin, Chef du Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche, et la conseillère d'Etat Béatrice Métraux, Cheffe du Département cantonal des institutions et de la sécurité, ont participé, entre autres, à l'événement. Ils ont honoré l'assistance d'un discours personnel. Le conseiller fédéral Parmelin a salué le rôle du Don national suisse comme étant « *la démonstration à l'échelle individuelle que notre armée ne laisse personne au bord des tranchées de son existence* ».

En guise de cadeau, le DNS a offert une représentation de l'opéra *Betly* de Gaetano Donizetti. La société de production tessinoise Premiere Music de Mendrisio, sous la direction musicale d'Igor Longato, était responsable de la mise en scène qui a été un franc succès. Le public a été séduit par l'opéra qui, en raison de ses liens avec la Suisse, le canton d'Appenzell et la tradition militaire, faisait parfaitement écho à l'événement.

En organisant un événement en Suisse alémanique, au Tessin et en Suisse romande, le Conseil de fondation du DNS souhaite souligner le lien avec toutes les régions du pays et leur population.

Contact
Brigadier Mathias Tüscher
Vice-président du Conseil de fondation du DNS
079 212 69 24

